
食品安全，宁可“虚惊”不能“放纵”
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据新华社报道，

8

月

28

日

,

新西兰初级

产业部（

MPI

）发布声明，

8

月初恒天然乳粉

污染事件是虚惊一场。最终检测确认，恒天

然

3

批次乳清蛋白粉中的细菌为普通产芽

孢梭状芽孢杆菌，而非高致病的肉毒杆菌。

“虚惊一场”结论的得出，令人松了一

口气。恒天然事件影响不可谓不大，我国监

管部门也严阵以待。质检、食药等政府部门

迅速约见涉事奶粉企业负责人， 在全国范

围内召回问题奶粉， 第一时间宣布无限期

禁止进口新西兰原料奶粉。 而且此事也引

起了新西兰政府的高度重视， 派高级官员

来华解释。

恒天然奶粉事件可以说是今年以来影

响最大的一场食品安全事件。 尽管这是虚

惊一场，但是，对各方来说，这恰恰是为了

保障婴儿奶粉的安全， 做了应该去做的事

情。为了食品安全，宁可虚惊，也不能放纵。

现在看来， 这场奶粉事件风波提供了

一个食品安全监管的范例。 各方所做的一

切，仍有值得总结的价值。

尽管最终结论是“虚惊一场”，但恒天

然

CEO

仍然认为 “此前发出预防性召回

仍是正确的抉择”，并且相关高管更为此付

出了巨大代价。迄今为止，在这“虚惊一场”

的风波中， 除恒天然新西兰乳品部总经理

辞职外，更有两名高管被暂停职务。

“宁可信其有”的主动披露机制，正是

企业应该去做的事情。从道理上来说，恒天

然做到了应该做的事情。 但是，相对而言，

这个事件当中， 有些国内的企业以及洋奶

粉巨头遮遮掩掩，缺乏主动担责的精神。 有

些企业经过了三聚氰胺等一系列食品安全事

件，仍然没有吸取足够的教训，没有意识到应

该以怎样的态度来获得国内消费者的信

任。而这一切不过是去做该做的事情而已。

在此次恒天然乳粉污染事件中， 我国

监管部门反应迅速、执法严厉。在涉及食品

安全的问题，相关监管部门，能将这种认真

负责的工作作风，一以贯之地坚持下去，则

不但进口乳品的质量无忧， 我国本土乳品

的质量同样也能令人放心。

当然， 新西兰政府部门也表现出了高

度负责的态度。 新西兰初级产业部在此次

恒天然乳粉污染事件爆发后， 在第一时间

介入跟踪事态的发展，并且履行自身职责，

不仅对涉事产品进行了多达

195

次的检

测， 还将涉事产品送赴美国实验室进行测

试，以期最终检测结果能够准确无误、客观

公信。

恒天然乳品污染事件所引发的 “虚惊

一场”，极具启发意义。 这个事件提供了一

个样板，也就是面对食品安全事件，企业和

政府究竟应该怎么做。

食品安全无小事。 我国本土乳企只有

强化自身社会责任， 其形象才能得到真正

重塑。相关监管部门完善监管体制、并严格

质量检测机制， 倒逼提升我国本土乳企的

产品质量， 亦才能逐渐提升消费者对本土

乳品的信心。 （据《新京报》）
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石述思：这个时代最可怕的不是对善的

无视，而是对恶的纵容。这个时代不缺乏对别人

私德的苛求，而缺失对公德的呵护。 法治萎靡，

权力很牛，金钱称霸，再唤人性。

@

新华视点：北京人济山庄楼顶“最牛违

建”拆除缓慢，引发小区居民抱怨。有人推测，业

主拖延时间，或寄望于不了了之。很多地方都有

违建却拆不动，一是因管理上权责不明，二是即

使有单位管了，但业主拖到新闻热度下去，就晾

到一边了。 要拆除违建，务要督办到底，破除业

主的“拖字诀”。

@

童大焕：一切不相信中国小城镇大跃进

和房地产过度开发导致 “鬼城” 真实存在的人

们，不出两年一定要大跌眼镜。 在中国，鬼城不

仅真实存在， 而且不是普通的偶然性的市场投

资失误，而是一种全局性系统性风险。遏制风险

蔓延， 必须从彻底转变政府职能和改革土地制

度入手。

@

新疆简单：真正的奢侈品是什么？ 不是

爱马仕背包和宾利轿车， 更不是劳力士与百达

翡丽。 世界排名前十位的奢侈品：

1.

信仰和理

想。

2.

真诚和慈悲。

3.

质朴和童心。

4.

品德和责

任。

5.

快乐和健康。

6.

魄力和信心。

7.

睡眠和假

期。

8.

胸怀和心态。

9.

良知和道德。

10.

经历和故

事。 你有几样？

@

蔡奇：伯乐境界不同，相马眼光也不同，

千里马标准便不同。 境界一，只寻心中那良马。

只认马种，与当今选拔人才只看学历如出一辙；

境界二，回望圈中匹匹马。 在马圈中选好马，是

一种进步；境界三，圈外选好马中马。 即打破原

有体制，突破身份界限，广开进贤之路，广纳天

下英才。 这才是当今应该坚持的。

“等我出来，我要杀掉你的儿子”

———常州一反渎局长办案时遭涉嫌职务犯

罪的党委书记威胁。

出处：《法制日报》

“我想跳下去， 死了以后就可以不要写字

了，灵魂就可以去玩了”

———上海小男孩患“开学综合征”，自称想

死。

出处：《新闻晚报》

“中

1000

万大奖，不拿出来和大家分享，和

没中不是一样吗”

———湖北男子中

1000

万大奖后捐单位

100

万，要求发给困难同事，遭领导婉拒。

出处：《楚天都市报》

“我觉得我父亲不看重金钱， 看重的是尊

严”

———蚌埠“最牛钉子户”自制喷火枪养

11

条狗抗强拆，

9

年两次坐牢。 其女如此评价。

出处：《市场星报》

“登记之后两三天，他们就回美国了，之后

再也没有联系”

———温州夫妇为移民离婚， 花钱各自与老

外登记结婚，计划获绿卡后再复婚。结果两老外

失踪。

出处：《今日早报》

“能专程把证件送回来，说明他良心未泯”

———重庆窃贼偷包后跑七公里找到失主小

区归还钥匙和证件。

出处：《重庆晚报》
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吃不起的升学宴凸显人情消费扭曲

开学在即， 又一批学子即将踏入大学的

校门。 家长们一边忙着为孩子准备行李，一边

又为孩子操办起了升学宴， 宴请亲朋好友分

享喜悦。 与此同时， 很多赴宴亲朋纷纷吐槽

“吃不起”，升学宴已经成为“喜悦”的负担。 （

8

月

28

日《北京晨报》）

每到升学季， 便成了人情消费的集中支

付期，有的时候宴请扎堆，参加者只好采取串

场的方式应对。 而集中化的宴请，也给餐饮行

业带来了无穷的商机。 更关键的是，在“生不

起”“死不起”的语境下，其实还有一个“吃不

起”的人情消费困局，吐槽“吃不起”不是无病

呻吟的矫情，而是基于真实感受的喟叹。

有调查显示， 各种名目的人情消费成为

沉重的经济负担，有工薪阶层曾经算过，每月

的人情消费要占月工资的三分之一甚至更

多。 一方面是标准的水涨船高，几年前一两百

元还能送出手，现在动辄几百元甚至上千元，

远远超过了物价和收入增长的幅度， 使之成

为个人的不可承受之重； 另一方面便是人情

消费名目的增长， 并呈现扩大化和泛滥化之

势。有报道说，在贵州一些地区

,

甚至还有农民

家庭为母猪生仔筹办酒席， 之前一厦门网友

发帖子“吐苦水”称，朋友家里的土狗产崽满

月了，主人竟然摆了六桌酒来庆贺，让自己付

出了一个

800

元的红包代价。

你方唱罢我登场的人情费， 表面繁荣的

人情盛世之下，却是赤裸裸的利益交换，人情

消费早已异化成挥金如土的金钱游戏， 很多

人已将其作为敛财的工具， 并深度绑架了每

一个人。 一则，人情消费的形式化，使得其成

了虚荣心的表达，对于举办者来说，形式比内

容更为重要，那种“君子之交淡如水”的内涵

不断淡化，“礼轻情义重” 的传统也未能获得

延续；二则，人情消费的“成本考虑”，终将会

形成角色交换与程序利用，工具化需求下，便

会导致其不断泛滥，并最终形成恶性循环。

不可否认的是，在各个领域，人情经济化

已经变得十分严重， 甚至成为一种投资与回

报的经济运作———今年整体送了

5000

元，那

么明年一定要想办法弄个名目赚回来。 于是

,

宴请的理由也就越来越丰富。 名目也逐渐增

多

,

从传统的婚丧嫁娶、生日宴到升学宴、升迁

宴、拜师宴、搬家宴、就业宴

,

再到一些公共机

构之间的迎来送往。 如此“礼尚往来”

,

已完全

超越了人情的本义。

扭曲的“人情消费”，既造成资源浪费，也

在不断败坏社会风气。 任由这种“人情消费”

继续泛滥， 只会让人与人的关系变得更加功

利而缺少真诚。 在“反对奢侈，厉行节约”的大

背景下， 对人情消费负担重也需要一场转作

风的治理， 一方面将个体从沉重的人情负担

中解放出来，淡化其功利属性，让“君子之交

淡如水” 的人情交往真正得到回归； 另一方

面，这也是移风易俗，实现社会风气风清气正

的题中之意。 对此，政府当起好牵头和主体作

用，开展移风易俗活动，制定相应的制度，采

取有力措施，疏堵结合，规范人情消费，让人

情消费还原本来面目。

(

堂吉伟德

)
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老傅拿着一张

20

万元的本票，到某银行

北干支行办理转账业务，银行要求转账之前

必须得先开户，办一张存折。 因为急于转账，

老傅最后“屈服”了。

8

月

26

日下午，越想越

气的老傅邀上几个朋友，赶到银行提出要办

理

500

张存折。银行柜台在办理了

70

多张存

折后，觉得老傅有意为难，且影响了银行的

正常秩序，决定中止办理。 （

8

月

28

日《钱江

晚报》）

老傅很生气，后果很严重。 如果就事论

事来看，银行有错在先，导致老傅“报复性存

款”，现如今，银行道歉了，老傅气消了，“将

相和”，舆论对双方“各打五十大板”就可以收

场，就这么简单。其实，老傅的遭遇，是很多人的遭

遇；老傅的愤怒，是很多人的愤怒。 公民与银行之

间的利益博弈由来已久，但除了“用脚投票”之外，

公民并没有多少路可以走。 因为银行业的现

状，让你在很多时候别无选择。

500

张存折给银行改革“储蓄”。 利率市

场化改革应该是深化银行业体制改革的“急

先锋”，并有望撼动垄断局面。 与此同时，反

垄断调查也瞄向银行。 只有采取一系列的举

措，才能触动银行的既得利益，才能释放出

市场的活力，如此，负气办

500

张存折的事才

不会重演！

□

李云
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文 美堂漫画

/

图

官员财产究竟该谁核查
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今年

4

月，广州市决定对“预防职务犯

罪”进行立法，立法草案中“监察部门应当

定期对个人申报的财产以及重大事项情况

进行抽查”的条款曾引发广泛关注。 不过，

在市人大常委会日前提出的修改建议稿

中，这一条款被删除。

对于为什么删除该条款， 各方的解释

并非没有道理。 比如市人大内司委相关人

士表示，每个法都有其特定范围，关于官员

财产公示等问题，应该由公务员法来规定。

比如监察部门提出， 他们没有抽查领导干

部个人财产和重大事项的职权， 只有在接

到举报时才可调查核实。

但是，普通民众难免心生疑问：既然预

防职务犯罪立法不能管官员财产申报和公

示事宜， 既然监察部门无权抽查官员申报

的财产， 那么这件事到底应该由哪个部门

来管？ 究竟有没有人对官员财产申报进行

核查？

目前实行的官员财产申报制度， 与人

们呼吁已久的官员财产公示制度有很大区

别， 前者仅限于向组织报告个人财产和重

大事项，而不向社会公开。 在此情况下，官

员申报的个人财产是否属实， 无疑需要有

关部门严格核查，否则就难免有官员隐瞒、

撒谎。

而在现实中，确有一些官员，一边申报

财产一边大肆贪腐。如果能对官员财产申报进

行严格核查，那么不仅能形成威慑态势，而

且能及时发现腐败线索，挖出害群之马。

不管官员财产申报核查事宜归哪部法

律管、归哪个部门管，无论如何，核查程序

不可或缺，必须有部门承担起这个职责。广

州处于改革开放的前沿， 在反腐领域做一

些突破，应当是可能的。 （晏 扬）

500张存折给银行改革“储蓄”


